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江南的“水八仙”中，泽泻科慈
姑属的慈姑，占据一席。不过，慈姑
这个多年生水生植物，不只南方独
有，吾乡地处豫中，前有湖后有河，
左有坑右有塘，在我年幼时，这些自
然水域里，皆可觅到慈姑的踪迹，清
一色全是野生，这一片那一簇，星星
点点，不成规模。

慈姑的叶子很别致，宛如燕尾，
开出的白花很精致，清新脱俗，淡雅
动人。隐藏在淤泥中的球茎，多为
黄白色或青白色，肉质细腻，洁白如
雪，采收后，洗净，可作菜蔬，或鲜用
或晒干用，味道与土豆有几分相似。

慈姑的别名很多，譬如茨菰、
燕尾草、剪刀草等。关于慈姑和燕
尾草名称的由来，李时珍在《本草
纲目》中是这样说的：“慈姑一株多
产十二子，如慈姑之乳诸子，故以
名之。燕尾，其叶之象燕尾分叉，
故有此名也。”在我的印象中，一株
慈姑结的地下球茎，似乎很多，究
竟是不是十二个，我没有数过，不
敢妄下结论。

因籽与子谐音，在重视子嗣的
年代，那些多籽植物，譬如高粱、芝
麻、石榴等，往往被视作多子多福、
瓜瓞绵绵的吉祥物，每家每户都要
种上一些。按说，慈姑轻轻松松就
能结下十几个球茎，绝对算是高产
作物，但是吾乡却没有将其列入求
子祈嗣吉祥物的范畴。而在江南水
乡，慈姑的地位却不是这样，我国南
方一些民间风俗画中，常常将慈姑
和柑橘放在一起，视为吉祥物。

究其原因，主要是野生慈姑在
北方不是主流的水生植物，无人种
植，吃的人少，不邻河不靠湖的村
人，不知道慈姑为何物，更没有见
过吃过。即便是临水挨湖的庄稼
人，也是土里刨食，以种地为生，尊
崇五谷杂粮，对生在水中长于淤泥
的野生慈姑，看不到眼里，放不到
心上。

旧时吾乡物质匮乏，因为炒菜
费油费柴，除非逢年过节，或家里来
客，平时是很少煎炸烹炒的，五冬六
夏，时令菜蔬都以生调凉拌为主。
而从坑塘淤泥里摸出来的慈姑，只
能炒食，不能生调，否则口感苦涩，

难以下咽。也正是因此，味道鲜美
的慈姑，终究没有走进北方庄户人
家的日常菜谱，只沦为可吃可不吃
的边缘食物。

那年月，我吃的慈姑都是放在
灶膛灰烬里烧熟的，揭掉外面一层
薄薄的皮，趁着热乎劲吃。有时候
寒冬时节，赶不上或错过了自家生
火做饭，就在村巷里转悠，看到有人
在街头隆起一堆火，便凑上前去，掏
出衣兜里的慈姑，借人家的火，烧着
吃。

吾乡的湖河浅水处，池塘泥坑
中，都是慈姑、莲藕、菱角的天然领
地，这些青绿温润的水生植物，在四
时变幻中葳蕤生长，为盈盈碧水撑
起一片阴凉。秋季初霜后，慈姑的
茎叶黄枯，地下球茎充分成熟，自此
至第二年春天发芽前，都可随时采
收。早些年，村妇洗衣都在坑塘边，
靠棒槌反复捶打衣服去污。我经常
跟着祖母去洗衣，寂静的春日清早，
祖母蹲在坑沿的青石条上浣洗衣
物，我光着脚蹚水玩，捉石缝里的螃
蟹，摸淤泥里的慈姑。早春时节的
水，还有些沁凉，弯下腰伸出手，顺
着慈姑枯萎的茎秆往下摸索，一直
摸到松软的淤泥里，用拇指和食指
抠住其中一个球茎，用力往上一提，
便可将其轻松收入囊中。

坑塘里野生的慈姑，有的这一
簇与那一簇相距较远；有的一株挨
着一株，挤挤扛扛，密不透风。但淤
泥里的养分毕竟有限，那些株距较
远的慈姑，获得的营养相对充足，球
茎的个头也大些，肥头憨脑，看着喜
人。那些团团簇簇挤拥在一起的，
难逃僧多粥少营养不良的命运，球
茎长不大，且“面黄肌瘦”，一副可怜
兮兮的样子。

天寒地冻的冬天，长在坑塘淤
泥里的慈姑，和莲藕一样，不好采
收。坑塘的水没膝甚至齐腰深，结
着一层冰，没有哪个农人愿意冒着
彻骨的寒冷，破冰下水，去采收用处
不大的慈姑。

但有一些时候，不用受冻就能
轻轻松松得到不少慈姑。冬日农
闲，穿着胶鞋的男人站在没有水的
坑塘底，挥锨弄镐，往岸沿上撂污
泥。往往是大人刚甩上岸一锨臭腥
泥，我们这些孩童便不顾脏臭围上
前去，争着抢着“寻宝”。而挟裹在
泥里的慈姑球茎便在孩子们的争抢
中逐渐显露真容。

慈姑：

南方当成宝，北方视作草

科技日报讯 （记者王祝华 实

习生周思源）记者 9 月 12 日获悉，

《海南植被志》（1—3 卷）图书发布

会日前在海南大学国际交流中心

举行。

海南大学杨小波教授团队历经

35 年 完 成 的《海 南 植 被 志》（1—3

卷）已由科学出版社全部出版。该

书结束了海南省没有较完整的植被

相关专著的历史，也是中国热区自

然资源保护与利用方面的一项重要

成果。

《海南植被志》（1—3 卷）讲述

了海南植被的研究历史，指出过去

海南植被分类体系存在的问题和争

议，运用大量的样方数据，厘清了海

南复杂的植被分类体系，并探明了

它们的分布区域、规律等。同时通

过研究案例，从海南植被的植物资

源分布点、植物多样性、植物种群与

群落动态、植物种间关系及物种功

能群、不同植被类型的生产力与碳

储量、生物与非生物因素对海南植

被的影响等多方面，揭示了海南植

被形成、其内部动态变化及其与环

境的关系。

《海南植被志》（1—3 卷）还完

成了 1∶50000 的海南植被分布图。

杨小波教授团队利用多源遥感技

术、地理信息系统技术、大数据分析

技术，结合样地数据分析，实现了米

级分辨率的全岛植被空间制图。

《海南植被志》发布

江西省南昌市进贤县文港镇，地处赣抚平原，自古手工业繁荣、文化兴
盛。文港有着1600多年的毛笔制作历史，相传东晋咸阳人郭解与朱兴将毛
笔制作技艺带到了文港，从此，毛笔制作技艺在文港扎下了根。图为游客正
在参观浏览双维印泥工作室非遗印泥工艺。 本报记者 周维海摄

传承非遗文化 弘扬工匠精神

近日，电影《奥本海默》的热播让这位科学家再

次走进了人们的视线，其科研经历也成为热议话

题。朱利叶斯·罗伯特·奥本海默是美国理论物理

学家，也是将量子力学理论引入北美的第一人。但

他更为人熟知的成就是在第二次世界大战期间领

导洛斯阿拉莫斯实验室，参与曼哈顿计划并最终研

发出世界上第一枚核武器，他也因此被称为“原子

弹之父”。

1904年 4月 22日，奥本海默出生在纽约市一个富

裕的犹太人家庭中。他天资聪颖但身材瘦弱，专于沉

思却不擅长实验。1925 年从哈佛大学物理学系毕业

之后，他远赴剑桥大学深造，并在那里发现了自己在

理论物理领域的惊人天赋。奥本海默在 1926 年离开

剑桥大学，来到当时理论物理研究水平世界领先的哥

廷根大学，并在马克斯·玻恩手下继续学业。1927年 3

月，23岁的奥本海默获得博士学位。在哥廷根大学期

间，奥本海默发表了十几篇论文，其中包括对当时新

兴的量子力学的研究。他和玻恩发表的一篇论文是

有关对分子的数学描述中把原子核的运动与电子的

运动分开处理进而简化计算的方法，后被称为“玻恩—

奥本海默近似”，这也成为他物理学生涯中被引用次

数最多的论文。

博士毕业后，奥本海默曾辗转几所不同的学校

任教。最终，他应邀回国到加利福尼亚大学伯克利

分校担任副教授，并在 1936 年成为该校物理学系教

授 。 奥 本 海 默 拥 有 惊 人 的 语 言 天 赋 ，兴 趣 广 博 。

1928 年秋，奥本海默曾短暂的在荷兰莱顿大学的研

究所任职，在没有专业系统学习荷兰语的情况下仍

能以流利的荷兰语授课。除此之外，他在伯克利工

作期间还学习了梵文，并阅读了梵文版印度史诗《薄

伽梵歌》。

奥本海默在伯克利任教时，和当时的许多年轻知

识分子一样，支持了一系列的社会改革，表露出共产

主义倾向，和不少美国共产党员关系亲密，其中就包

括他的弟弟和弟媳。他虽然从来没有公开加入过共

产党，但他曾经通过被认为是共产党员的熟人向自由

主义事业捐款。在西班牙内战期间，奥本海默还为支

援共和派组织筹款并声援了其他反法西斯活动。这

些进步的立场导致联邦调查局自 20世纪 40年代初便

已开始对奥本海默进行密切监视。

1942 年 6 月，第二次世界大战进行到了关键阶

段。美国为了赶在纳粹德国之前研发出原子弹，命

令陆军为研发原子弹设立曼哈顿工程区，并开始把

工作责任从美国科学研究与开发办公室转移至军

方。莱斯利·格罗夫斯受委任成为该计划的主任，

此项计划就是曼哈顿计划。格罗夫斯亲自选定奥

本海默作为该计划的秘密武器实验室主任。这项

决定让不少人十分惊讶，因为奥本海默不但没有领

导过大型项目，而且还有左翼政治倾向。但格罗夫

斯担心的，反而是奥本海默没有得过诺贝尔奖，不

一定有足够的威望去领导一众科学家。不过，奥本

海默学识渊博、富有人格魅力，又对设计和制造原

子弹的知识了如指掌，这让格罗夫斯印象深刻。作

为一名工程师出身的高级军官，格罗夫斯认识到，

在一项牵涉到物理、化学、冶金学、军械和工程学

的大型跨学科计划中，奥本海默这样的才智是极其

重要的。除此之外，格罗夫斯还清楚看到了奥本海

默高昂的斗志，身为犹太人的奥本海默有着坚定的

抗击纳粹的决心。

曼哈顿计划参与的人数从 1943 年的几百人上升

至 1945 年的 6000 多人。这些科学家和工程师们万众

一心，最终在 1945年 7月 16日于新墨西哥州阿拉莫戈

多附近引爆世界上首个人工核爆炸。奥本海默给核

试验场地取名为“三位一体”，据奥本海默回忆，他在

亲眼目睹核爆毁天灭地的威力时想起了《薄伽梵歌》

中的一句：“如今我成死神，世界的毁灭者。”

1945 年，美国以原子弹轰炸日本广岛、长崎，这

是原子武器唯一一次投入实战使用。二战胜利之

后，曼哈顿计划被公之于世，奥本海默也成为美国的

科学英雄，他出现在《生活》和《时代》杂志的封面上，

成为家喻户晓的人物。世界各国都意识到核武器在

政治和战略上的重要地位，核物理学进入蓬勃发展

的阶段。

1947年，管理核研究和核武器的民间机构美国原

子能委员会成立，奥本海默受任为其下的总顾问委员

会主席。他在项目经费、实验室的兴建、国际政策等

方面都提出过建议，但他的建议并未完全被采纳。他

以总顾问委员会主席的身份大力游说国际社会对军

备实施管制，拨款鼓励基础科学研究。他利用这一身

份游说国际社会对核技术进行管控，防止核扩散，进

而避免美国与苏联发生核军备竞赛。当政府在探讨

是否要研发以核聚变为原理的氢弹时，奥本海默首先

表示反对，反对原因之一是道德上的考量，他认为这

样的大规模杀伤性武器一旦投入使用必定会殃及平

民，造成高达百万人的伤亡。

然而，奥本海默这些出于科学家良知的观点激

怒了不少美国政界的保守派和军方人士。在麦卡锡

主义盛行的时代，奥本海默的立场及其过往与美国

共产党的关联，使其最终陷入了一场充满侮辱与恶

意的政治审查，导致其安全许可在 1954 年遭到撤

销，这意味着他无法再直接影响政治了。很多学者

认为，奥本海默被剥夺政治权利的事件，代表了科学

家们终究无法控制别人如何利用他们的研究成果，

这背后折射了冷战时期科学与政治之间复杂而深刻

的关系。

在晚年，奥本海默仍继续演讲、写作、从事物理研

究，并呼吁和平。他分别在 1945年、1951年和 1967年

共三次被提名诺贝尔奖，但均遗憾落选。1967 年，奥

本海默死于喉癌，终年 62岁。

原子弹之父的风雨人生

近日，电影《奥本海默》热映，展

现了“原子弹之父”奥本海默的传奇

人生。 有趣的是，“奥本海默与杨振

宁 ”一 度 登 上 网 络 热 搜 。 有 观 众 发

现，杨振宁与电影中众多科学家都有

交情。

奥本海默与杨振宁
的情谊

杨振宁赴美留学，本打算拜入“原

子能之父”恩里科·费米门下。1945

年，杨振宁前往哥伦比亚大学寻费米

无果后，转而决定到位于新泽西州的

普林斯顿大学，寻找研究对称问题、提

出同位旋守恒定律的尤金·维格纳。

不凑巧的是，维格纳因即将开始的学

术休假，无法在学年内开课、带学生，

只能向杨振宁推荐了尼尔斯·玻尔的

学生、以核裂变液滴模型研究闻名的

约翰·惠勒。就在犹豫是否跟随惠勒

读博之际，西南联合大学的老师张文

裕正巧在普林斯顿大学任客座教授，

杨振宁从他那里了解到费米即将赴芝

加哥大学任教的消息，于是他最终决

定到芝加哥大学读博。

1946 年 1 月，杨振宁终于在芝加哥

大学见到了费米。但此时的费米仍在

阿贡国家实验室工作，杨振宁因其留学

生身份无法进入。费米遂将其介绍给

研究实验物理的塞缪尔·艾利森和研究

理论物理的爱德华·泰勒。

与影片中不擅长实验的奥本海默

一样，杨振宁也曾在艾利森的实验室

里磕磕碰碰。由于实验进展不顺利，

杨振宁听从泰勒的建议转至理论物理

方向。

1948 年 6 月，在导师泰勒的指导

下，杨振宁以仅十页篇幅的对称性研究

论文通过答辩，取得了博士学位。

1948 年秋，杨振宁留在芝加哥大

学 物 理 系 做 讲 师 。 1949 年 夏 ，奥 本

海 默 来 到 芝 加 哥 大 学 演 讲 。 此 时 ，

奥本海默已经担任普林斯顿高等研

究院院长，继续施展管理杰出科学家

的才能。

听取奥本海默关于量子电动力学

重整化问题的报告后，杨振宁决定申请

到普林斯顿高等研究院工作，并请费米

和泰勒写了推荐信。很快，奥本海默寄

回了邀请函，杨振宁也开启了在普林斯

顿 17 年的学术生涯。在此期间，他和

李政道凭借对宇称不守恒定律的研究

共同获得了诺贝尔奖。

从纽约到普林斯顿的短暂停留，再

到芝加哥攻读博士学位，而后回到普林

斯顿工作，三座城市见证了杨振宁的学

术成长。

助泰勒与奥本海默
修复关系

说起美国的核物理学界的大佬，绕

不开“氢弹之父”泰勒——他也是杨振

宁的导师。

泰勒曾跟随德国著名物理学家海

森伯从事博士后研究，在化学物理学上

成绩斐然，特别在准晶体研究方面对杨

振宁有直接影响。

“整个世界局势发生改变的时候也

影响每个人的发展方向”，在科技史学

者厚宇德的访谈中，杨振宁曾如此评价

奥本海默和泰勒。

泰勒是如何开启氢弹研究的呢？

据杨振宁了解，泰勒起初在汉斯·贝特

负责的理论物理学部门工作，但因泰勒

的发散性思维，经常在工作会议上提出

一些新想法吸引其他青年科学家的注

意，以致拖慢进度。贝特为此事头疼不

已，并找来奥本海默商讨，奥本海默思

考后对泰勒提出委派其单独成立氢弹

研究小组的想法，泰勒欣然接受。就是

这样一个决定，为日后泰勒—乌拉姆构

型的提出以至氢弹的成功研制奠定了

基础。

但是，在 1949 年苏联原子弹试验

成功后，由奥本海默任主席，包括费

米、伊西多·拉比等人在内的原子能委

员会总顾问委员会向总统提交了反对

氢弹研制的报告。此举无疑使得积极

推动氢弹研制进程的泰勒和欧内斯

特·劳伦斯等人对奥本海默心生不满，

而泰勒也将招募科学家时所遭遇的拒

绝都归咎于奥本海默的干预，这也成

为奥本海默与泰勒二人关系交恶的节

点。我们在影片中看到，1954 年的听

证会上，费米做出了支持奥本海默的

辩护，而泰勒给出了对奥本海默不利

的回答，这也导致此后泰勒被物理学

界所孤立。

杨 振 宁 曾 尝 试 劝 导 师 泰 勒 做 些

事情来修 补 与 奥 本 海 默 的 关 系 。 据

杨 振 宁 回 忆 ，自 己 曾 建 议 泰 勒 为 奥

本 海 默 提 名 费米奖。1963 年奥本海

默 获 费 米 奖 ，泰 勒 写 信 对 其 表 示 祝

贺并在当年 12 月份的颁奖现场与其

握手。

1965 年，奥本海默称因即将达到

退休年龄、妻子抱病和人际关系等问

题决定辞职，并在离职之前推荐杨振

宁继任普林斯顿高等研究院院长一

职。深思熟虑后，杨振宁谢绝了这一

邀请，并在 1966 年选择到新成立的纽

约州立大学石溪分校担任理论物理

研究所所长。次年，奥本海默因喉癌

离世。

有幸成为一段历史
的见证者

费米、劳伦斯、拉比……电影《奥本

海默》中有许多诺贝尔奖得主。因此每

当谈起奥本海默的成就，人们总会产生

“为什么他没有获得诺奖”的疑问。杨

振宁认为，奥本海默一生中最大的学术

贡献是对黑洞的研究，而直到他去世 5

年后天文学界才确认了黑洞的存在。

这可能是奥本海默无缘诺奖的原因之

一。

或许，我们不必过分纠结于诺贝尔

奖。科学社会学家罗伯特·默顿曾将大

科学家分为五个档次——从第一层到

第五层分别为“命名为时代”“学科之

父”“定律等命名”“单位命名”“诺贝尔

奖获得者”。奥本海默曾与导师马克

思·玻恩共同提出被命名为“玻恩—奥

本海默近似”的量子力学方程近似方

法，从默顿学说的角度看，称得上是高

于诺贝尔奖的成就。

此外，曼哈顿计划作为一项军事工

程，需要众多科学家。费米、维格纳、惠

勒、艾利森、泰勒等人都参与其中。而

奥本海默不仅是一名科学家，也是一名

成功的科学家管理者，他对于曼哈顿计

划的成功有着卓越贡献。

曼哈顿计划前后，许多科学家变更

了供职地。杨振宁则是这一时期的见

证者。
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